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Оборонно-промышленный комплексОПК
Свердловские компании  
увеличивают число станкостроительных проектов               10

10      Когда отечественные IT-проекты потеснят 
зарубежные

12      Каковы перспективы сотрудничества 
предприятий с вузами

Больше половины обрабатывающих производств Свердловской области имеют потребность в лазерном оборудовании, но применяют 
его не больше 10% предприятий. Чтобы решить проблему нехватки лазеров в промышленности, в регионе ведется обучение 
специалистов для работы на импортном оборудовании и создается отечественное. В то же время, хотя международный рынок лазерных 
систем увеличивается на 5%, в субъектах РФ к нему пока что относятся осторожно.

На Урал направляют лазер
—проекты—

Рынок для технологий
Развитие лазерных технологий 
включено в список приоритетных 
направлений, Минпромторг РФ 
включил эту отрасль в список необ-
ходимых для промышленности 
инжиниринговых центров. Лазер-
ные системы имеют перспективы 
в тяжелом машиностроении и могут 
применяться в военной технике. 
Лазерные технологии набирают обо-
роты в США, Германии, Израиле 
и Китае. По данным научно-техниче-
ского журнала «Фотоника», продажи 
промышленных лазеров в мире 
достигли в 2014 году $2,6 млрд, пред-
варительные оценки емкости рынка 
в 2015 году составляли $2,76 млрд. 
В регионах РФ этот рынок в ближай-
шие годы может начать расти. 
«Несмотря на небольшие размеры 
высокотехнологичного рынка в Рос-
сии (до 1% от мирового), именно 
здесь наиболее востребованы новей-
шие лазерные технологии, тем более 
с учетом обострения международ-
ной обстановки и потери ряда зару-
бежных поставщиков оборудования 
и комплектующих», отмечается 
в материалах. В целом ежегодный 
прирост рынка лазерных техноло-
гий оценивается в 5%. 

Западный игрок
В Свердловской области лазерные 
технологии могут использоваться 
как для производства современных 
видов вооружения, так и для созда-
ния продукции гражданского 
назначения. По данным Региональ-
ного центра лазерных технологий 
(РЦЛТ), значительная доля пред-
приятий в Свердловской области 
(почти 68%) имеют технические 
задачи, которые эффективно реша-
ются с применением лазерных 
измерительно-диагностических 
приборов и систем. В первую оче-
редь для измерения геометриче-
ских размеров и перемещений, 
а также для измерения скоростей 
и ускорений, расходов жидкостей, 
контроля состояния поверхностей. 
Однако, как отмечают эксперты 
РЦЛТ, только около 5% машиностро-
ительных предприятий в регионе 
пользуются лазерным оборудова-

нием. Около 8–10% промышленных 
организаций применяют лазерные 
технологии, прибегая к услугам 
специализированных центров или 
предприятий лазерной обработки. 
«Чаще всего применяется лазерная 
маркировка деталей и изделий из 
различных материалов в приборо-
строении, на предприятиях элек-
тротехнической и электронной 
промышленности. На предприяти-
ях электронной промышленности, 
приборостроения и атомного 
машиностроения применяется 
лазерная микросварка с использо-
ванием твердотельных лазеров», 
уточняется в материалах РЦЛТ. 
А оборудование лазерной сварки 
металлов и сплавов, термоупрочне-
ния и наплавки применяются 
лишь на единичных предприятиях.

Часть проектов РЦЛТ (около 100 
из 1,5 тыс. заказчиков) реализует для 
оборонно-промышленного комплек-
са в Свердловской области и за пре-
делами региона. Так, компания вне-

дрила более 30 лазерных комплек-
сов немецких фирм Trumpf, 
Bystronic и японской Amada, компа-
ния реализует свои проекты совмест-
но с международной корпорацией 
IPG Photonics Corporation. Центр вне-
дрил оборудование на Уральском 
оптико-механическом заводе, Ураль-
ском электрохимическом комбина-
те. «Сейчас ведется разработка и вне-
дрение новых технологий на основе 
использования лазерного оборудова-
ния для ОАО „Уралтрансмаш”, где 
разработаны технологии лазерного 
термоупрочнения зубчатых шесте-
рен для военных комплексов „Арма-
та” и „Коалиция”», отмечается в мате-
риалах центра. Для опытно-кон-
структорского бюро «Новатор» в Ека-
теринбурге разработана технология 
и ведется изготовление конусов, 
люков и др. корпусных элементов 
изделий методом 3D-лазерной резки. 
Для Курганмашзавода (входит 
в «Тракторные заводы») выполнена 
научно-исследовательская работа на 

лазерную сварку узлов трансмиссии 
для боевой машины пехоты «Курга-
нец-25». Интерес к лазерным техно-
логиям также проявляет Уралвагон-
завод: по мнению представителей 
компании, сейчас необходимо раз-
вивать производство таких техноло-
гий в регионах России, а предприя-
тиям-производителям необходимо 
уделять внимание подготовке специ-
алистов. «На рынке современного 
лазерного оборудования главными 
игроками сейчас являются западные 
компании-производители, доля оте-
чественного оборудования невели-
ка. К тому же российские компании 
в основном собирают оборудование 
из импортных комплектующих. 
Существуют и трудности, обуслов-
ленные санкциями в отношении 
России»,— отмечают в УВЗ. 

Эффект комплекса
Лазерные системы с начальной стои-
мостью $300–500 тыс., по оценкам 
специалистов РЛЦТ, окупаются бук-

вально за полтора года. «Внедрение 
технологии раскроя листового 
металла сокращает продолжитель-
ность подготовки производства 
новых изделий в три-четыре раза, 
увеличивает на 30–40% коэффици-
ент использования материала. Кон-
кретные расчеты показывают, что 
при замене традиционных техноло-
гий изготовления на лазерные тех-
нологии экономический эффект от 
внедрения одного лазерного ком-
плекса составляет от 10 млн руб. 
в год»,— рассказали в РЛЦТ. Однако 
распространению новых техноло-
гий мешает несколько факторов, 
например, отсутствие средств 
у потенциальных заказчиков, 
неподготовленность персонала 
к работе с лазерными инструмента-
ми. Проблему отсутствия кадров 
около двух лет постепенно решают 

на уровне регионального правитель-
ства и образовательных учрежде-
ний: с 2014 года в Уральском феде-
ральном университете на базе РЦЛТ 
начала работать кафедра лазерных 
технологий. «Мы готовим не только 
грамотных эксплуатантов новейше-
го зарубежного оборудования, но и 
разработчиков собственного, рос-
сийского»,— отмечают в УрФУ. 

Специалисты отмечают, что при-
менение лазерных систем позволяет 
экономить предприятиям, однако 
спад инвестиционной активности 
не позволяет предприятиям выде-
лить необходимые средства. По 
оценкам Института теоретической 
и прикладной механики РАН, лазер-
ное термоупрочнение деталей из 
сталей и чугунов в два-пять раз 
повышает срок их службы, при этом 
расходы на изготовление детали уве-
личиваются лишь на 20–25%. «Пол-
номасштабное внедрение этой тех-
нологии в стране за счет резкого 
сокращения потребностей в запча-
стях, сокращения времени и средств 
на ремонт оборудования и транс-
портных средств должно дать эконо-
мический эффект порядка 100 млрд 
руб.»,— подсчитали эксперты. Ана-
литик практики «Промышленности» 
КГ «НЭО Центр» Илья Липнягов отме-
тил, что одним фактором, негативно 
сказывающимся на внедрении тех-
нологии, является отсутствие обме-
на опытом между заводами, публи-
каций о достижениях, полученных 
от внедрения лазерных технологий, 
способах и направлениях успешно-
го внедрения. «Для крупных пред-
приятий внедрение лазерных техно-
логий целесообразно при комплекс-
ном перевооружении, поскольку 
увеличение характеристик отдель-
ного узла в общей технологически 
несовершенной цепочке не позво-
лит получить необходимый эффект. 
В данном случае требуется ком-
плексное перевооружение. Ком-
плексное перевооружение предпри-
ятий, особенно ОПК, реализовать 
сложнее, при условии наличия 
существенного объема заказов 
и жестких требований по срокам, 
предъявляемым к ним»,— отметил 
эксперт. 

Елизавета Захарова, 
Яна Платова

Ежегодный объем продаж промышленных 
лазеров на мировом рынке составляет 
более $2 млрд 
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До конца 2016 года на нижнетагильской 
площадке корпорации «Уралвагонзавод» 
начнется реализация новых проектов. 
Предприятие намерено запустить новое 
производство гражданской продукции, 
а также наладить сотрудничество 
с малым и средним бизнесом. О том, как 
оборонное предприятие взаимодей-
ствует с небольшими организациями 
и как выполняет социальные обязатель-
ства перед Нижним Тагилом, рассказал 
исполнительный директор УВЗ Влади-
мир Рощупкин.

—интервью—

— Развивают ли Уралвагонзавод и пра-
вительство Свердловской области связи 
с местным малым и средним бизнесом?
— Малые и средние предприятия (МСП) нара-
щивают объем контрактов с корпорацией 
«Уралвагонзавод». Если в 2015 году с неболь-
шими организациями было осуществлено 
закупок на 1,1 млрд руб., то на 2016 год запла-
нированы закупки на сумму более 9,9 млрд 
руб. Это составляет 22,77% от общего объема 
закупок. Кроме того, чтобы увеличить долю 
участия субъектов МСП в годовом объеме 
закупок, наша компания заключила соглаше-
ние о взаимодействии с Федеральной корпо-
рацией по развитию малого и среднего пред-
принимательства (Корпорация МСП). Согла-
шение подписано в марте 2016 года, оно 
предполагает создание информационной 
поддержки для организаций. Например, мы 
будем  п р ед о с та вл я т ь  и н ф о р м а ц и ю 
о номенклатуре текущих и перспективных 
технологических потребностей Уралвагонза-
вода. Также мы будем сообщать о планируе-
мых объемах закупок как на краткосрочный, 
так и на долгосрочный период. В рамках 

соглашения мы будем совместно с Корпора-
цией МСП проводить конференции и семи-
нары, чтобы обучать специалистов различ-
ных категорий положениям и требованиям 
корпоративных стандартов. Цель объедине-
ния усилий — сформировать сеть квалифи-
цированных и ответственных поставщиков 
из числа субъектов МСП, дальнейшее осу-
ществление закупок Уралвагонзавода. 
— Планируются ли новые гражданские 
проекты на предприятии?
— Уралвагонзавод готов организовать произ-
водство одноковшовых колесных и гусенич-
ных экскаваторов на нижнетагильской пло-
щадке. Совещание на эту тему проходило 
в региональном министерстве промышленно-
сти в первом квартале 2016 года. На встрече 
рассматривались вопросы возможности софи-
нансирования проекта из бюджета, востребо-

ванности на рынке и объемов реализации экс-
каваторов. Так, например, планируется орга-
низовать серийное производство гусеничного 
экскаватора ЭО-412111А массой 23 т. Модель 
соответствуют по характеристикам мировым 
образцам, поэтому с импортными аналогами 
конкуренция будет в первую очередь ценовая.
— Каковы параметры этого проекта?
— Перед проектированием был проведен тех-
нико-экономический анализ, в результате 
которого определили оптимальный состав 
комплектующих по показателю «цена-каче-
ство». Так, ставку сделали на прецизионную 
гидравлику производства Южной Кореи. При 
выборе двигателя предпочтение было отдано 
современному дизельному двигателю произ-
водства ОАО «Автодизель» (Ярославский 
моторный завод, входит в «Группу ГАЗ»). 
В тагильских машинах реализован ряд функ-
ций и конструктивных особенностей, повы-
шающих их конкурентоспособность. Элек-
тронное управление двигателем и электрон-
ное регулирование мощности гидросистемы 
обеспечивают оптимальные режимы работы 
и экономию топлива. Экскаваторы оснащены 
предпусковым подогревателем с таймером, 
облегчающим запуск двигателя при низких 
температурах. Функция «самовытаскивание» 
обеспечивает возможность совмещать движе-
ния экскаватора с подтягиванием рабочим 
оборудованием, а функция автоматического 
увеличения давления при передвижении экс-
каватора увеличивает его проходимость. 
Система снабжена современной приборной 
панелью управления, которая информирует 
о параметрах работы двигателя и гидросисте-
мы, сообщает о необходимости технического 
обслуживания и сигнализирует о неисправ-
ностях. Я уверен, что спрос на экскаватор 
будет. Кстати, этот гусеничный экскаватор 
впервые представим на «Иннопроме-2016» .

— Как решался вопрос обеспечения 
рабочими местами жителей Нижнего 
Тагила в напряженный 2015 год?
— Нижнетагильская площадка Уралвагонза-
вода остается основой для стабильной эконо-
мики как муниципалитета, так и всей Сверд-
ловской области. За 80 лет работы с конвейе-
ра предприятия сошло более 1 млн единиц 
подвижного состава и 100 тыс. бронетанко-
вой техники. Сейчас, несмотря на то, что кор-
порация попала в санкционные списки, 
Уралвагонзавод продолжает стабильно разви-
ваться. Объем производства изделий спецтех-
ники в 2015 году по сравнению с 2014 годом 
вырос на 6,9%, а экспортные контракты — на 
35%. Все это позволяет нам выполнять соци-
альные обязательства перед жителями Ниж-
него Тагила по обеспечению рабочими места-
ми: в 2015 году принят на постоянную работу 
961 человек, в том числе 732 рабочих. Из 
общего числа принятых — 59% составила 
молодежь до 30 лет. Среднемесячная заработ-
ная плата работника Уралвагонзавода в 2015 
году сложилась на уровне 30,47 тыс. руб., что 
на 0,2% превышает уровень средней заработ-
ной платы по Свердловской области, которая 
составляет 30,41 тыс. руб. Среднесписочная 
численность работников общества в 2015 
году составила 30,28 тыс. человек, затраты на 
оплату труда работникам в 2015 году — 
11,1 млрд руб. Минимальный размер оплаты 
труда в корпорации установлен на уровне 
11,98 тыс. руб., что в два раза выше мини-
мального размера оплаты труда в области.
— Какие социальные проекты реализо-
ваны Уралвагонзаводом в 2015 году, 
какие запланированы на 2016 год?
— По итогам прошлого года на помощь раз-
ным категориям граждан в Нижнем Тагиле 
Уралвагонзаводом было направлено более 
500 млн руб. Несмотря на нестабильную эко-

номическую ситуацию, эта сумма по сравне-
нию с прошлым годом выросла. Средства 
были направлены на поддержку тагильских 
спортсменов, в том числе воспитанников 
спортивного клуба «Спутник» и нижнета-
гильского отделения Федерации вело-
спорт-маунтинбайка, на содержание спор-
тивных объектов города. Такая благотвори-
тельная помощь позволяет горожанам зани-
маться спортом, в том числе и профессио-
нально. В рамках бюджета, утвержденного на 
2015 год, средства были направлены на 
ремонт образовательных учреждений, в том 
числе Нижнетагильского техникума металло-
обрабатывающих производств и сервиса, на 
оказание шефской помощи детским садам 
и школам Дзержинского района, на органи-
зацию участия одаренных детей в учебных 
олимпиадах. В 2016 году продолжится реали-
зация всех социальных проектов.

Один из знаковых для Нижнего Тагила 
проектов — строительство поликлиники 
на 850 посещений в смену, отвечающей 
всем современным требованиям качества 
медицинской помощи. Поликлиника будет 
оснащена новым высокотехнологичным 
оборудованием, что позволит предостав-
лять полный комплекс медицинских 
услуг — от диагностики до реабилитацион-
ного лечения в городе. В целом предприя-
тие содержит целый ряд уникальных для 
Нижнего Тагила и региона социальных 
объектов: дворец культуры, дворец ледово-
го спорта, дворец водного спорта, стадион. 
Ежегодно в обслуживание этих объектов 
вкладываются миллионы рублей. Так, 
в 2015 году затраты Уралвагонзавода на 
социальное развитие составили 1,48 млрд 
руб., из них на содержание объектов соци-
альной сферы — 752 млн руб. 

Интервью подготовила Яна Платова

«Малые и средние предприятия наращивают объем контрактов с корпорацией»  

Генеральный спонсор
выпуска
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ОПК займется программированием

Станок для гордости

—бизнес—

Металлорежущие единицы
Стратегические предприятия обо-
ронного и машиностроительного 
комплекса в России столкнулись 
с проблемой обновления механо-
обрабатывающего парка: порядка 
750 тыс. единиц оборудования на 
предприятиях работает более 20 лет. 
Из-за износа оборудования около 
90% станков и инструмента предпри-
ятия закупают за рубежом, для сни-
жения зависимости от зарубежных 
технологий в России идет работа по 
развитию станкостроения — как за 
счет локализации зарубежных техно-
логий, так и за счет внедрения соб-
ственных. По оценкам Министер-
ства промышленности РФ, объем 
рынка станкостроительной про-
мышленности в 2015 году составил 
92,8 млрд руб. Непосредственно 
в России за прошлый год было выпу-
щено металлорежущих станков на 
5,94 млрд руб., в натуральном выра-
жении — 6,06 тыс. единиц техники. 
«Импорт станков по итогам 2015 года 
в натуральном выражении сократил-
ся на 22,2% по сравнению с 2014 
годом, до 9,74 тыс. единиц, а в денеж-
ном выражении увеличился на 0,7%, 
до 72,2 млрд руб. Экспорт сократился 
в натуральном выражении на 8,8%, 
до 505 единиц, в денежном выраже-
нии — на 25%, до 1,8 млрд руб.», отме-
чается в материалах федерального 
Министерства промышленности.

Уральская локализация
В Свердловской области переговоры 
о запуске станкостроительных про-
ектов начались в конце 2000-х, лока-
лизация таковых началась три-четы-
ре года назад. Так, в 2012 году в Екате-
ринбурге запущен совместный про-
ект российской компании «КР пром» 
с чешской «ТОС Варнсдорф». Произ-
водство расточных и фрезерных 
обрабатывающих центров потребо-
вало 100 млн руб. инвестиций. «С 
2013 года по 2015 год на заводе было 
собрано 52 станка, отгружено про-
дукции на сумму порядка 1 млрд руб. 
Станки поставляются в регионы Рос-
сии, а также на предприятия, работа-
ющие в Свердловской области. 
В 2016 году план работы предприя-
тия предполагает сборку 40–50 стан-
ков»,— пояснил гендиректор «ГРС 
Урал» Андрей Михайлов. Чешская 
компания заявила о планах расши-
рить производство: в Екатеринбурге 
она намерена открыть станкострои-
тельный завод полного цикла, на что 
собирается потратить 3,15 млрд руб., 
финансирование будет вести и рос-
сийский, и европейский собствен-
ник. Под эти цели уже выкуплен 
земельный участок, а до конца 2016 
года намечено завершить проектные 
работы по распланировке техниче-
ских пределов нового предприятия. 
Строительные работы начнутся 

в 2017 году. «На сегодняшний день 
уровень локализация производства 
по количеству деталей составляет 
уже 70%»,— подсчитал гендиректор 
ООО «КР пром» Дмитрий Руденко.

Уральская машиностроительная 
корпорация «Пумори» с 2013 года 
запустила в Свердловской области 
проект локализации японских стан-
ков. «В 2014 году было собрано 20 
единиц оборудования, в 2015-м — 
28, к 2020 году планируется довести 
объемы сборки до 120 единиц стан-
ков в год», отмечается в материалах 
предприятия. Свой проект в Сверд-
ловской области также реализует 
австрийская компания EMCO-Group. 
Совместно с екатеринбургским пред-
приятием «Униматик» компания 
в 2015 году запустила сборку токар-
ных и фрезерных станков. На сегод-
ня степень локализации достигнута 
на уровне 30%, в 2018 году он должен, 
по расчетам предприятия, составить 
не менее 50%. В 2015 году компания 
выпустила более 20 станков и маши-
нокомплектов, производственные 

планы на 2016 год включают 60 еди-
ниц оборудования. «На производ-
ственной площадке ООО „Униматик” 
в Екатеринбурге планируется к 2017 
году завершить новое здание сбороч-
ного производства, а к 2018 году — 
цеха механической обработки. Лока-
лизация производства предусматри-
вает изготовление в нашей области 
деталей и узлов высокотехнологич-
ных металлообрабатывающих стан-
ков», отмечается в материалах ком-
пании. Инвестиции в проект оцени-
ваются в сумме порядка 350 млн руб.

Консорциум 
промышленников
В Свердловской области планирует-
ся создать станкостроительный кон-
сорциум. В Реже на базе действующе-
го НПО «Экспериментальный завод» 
предполагается организовать Ураль-
ское научно-производственное стан-
костроительное объединение. На 
проект может понадобится порядка 
5 млрд руб., к организации производ-
ства собственных станков планиру-

ется привлечь Уральский федераль-
ный университет, Региональный 
инжиниринговый центр и Станко-
строительное конструкторско-техно-
логическое бюро. «Продукцией кон-
сорциума на начальном этапе явля-
ются токарные и портально-фрезер-
ные станки, обрабатывающие цен-
тры. Потребителями станут предпри-
ятия машиностроительного ком-
плекса и ОПК уральского регио-
на»,— рассказали в министерстве 
инвестиций Свердловской области. 
Предполагается, что доля отечествен-
ных деталей для сборки станков 
будет составлять 80%. На площадке 
также планируется открыть соб-
ственное производство чугунного 
литья, выпуск токарных и фрезер-
ных мотор-шпинделей. Еще одним 
важным направлением является 
запуск производства аддиктивных 
машин. «Аддиктивные машины 
в России не изготавливаются, 
в западных странах всего несколько 
фирм выпускают машины промыш-
ленного назначения для изготовле-

ния конечных металлических изде-
лий»,— пояснили в министерстве 
инвестиций Свердловской области. 
По оценкам министерства, в немец-
кой компании SLM объем ежегодно-
го выпуска таких технологий растет 
с 60 машин до 400, такая же динами-
ка ожидается в России. Реализация 
проекта запланирована на 2016–
2019 годы. 

Процент зависимости
Несмотря на успехи ряда проектов, 
станкоинструментальная отрасль 
преимущественно остается зависи-
мой от импорта, хотя в среднем 
закупка зарубежных деталей для 
производства снижается. «В 2015 
году доля импорта на рынке состави-
ла 77,8% против 87% в 2014 году. 
К 2019 году показатель в отрасли пла-
нируется снизить до 66%», прогнози-
руют в Минпроме РФ. Кроме того, 
в материалах ведомства отмечается, 
что проектам требуется удешевление 
заемного финансирования для уско-
рения реализации проектов. «Сокра-

щение долгосрочных кредитных 
средств не позволило обеспечить 
привлечение достаточного объема 
внебюджетных средств для запуска 
полноценной модернизации станко-
инструментальных производств», 
отмечается в материалах кабмина. 
По мнению аналитиков, зарубежные 
компании, которые локализуют про-
изводство в регионах России, вряд 
ли будут существенно наращивать 
объем производства, несмотря на 
серьезную потребность предприя-
тий в станках. «Из-за тяжелой эконо-
мической ситуации перспективы 
развития сбыта трудно прогнозиро-
вать. Кроме того, во многих областях 
отсутствует необходимая для совре-
менного производства цепочка 
поставщиков и квалифицирован-
ные специалисты»,— отмечают ана-
литики Российско-Германской внеш-
неторговой палаты. 

Яна Платова

Одно из стратегически важных направлений промышленности — развитие станкостроения. Оборонные и машиностроительные 
предприятия порядка 90% станков закупают за рубежом, что является угрозой для безопасности страны. В Свердловской области 
с 2012 года локализуют зарубежные проекты производства станков, а в ближайшие годы планируют реализовать собственные наработки.

Около 80% софта на предприятиях ОПК 
обеспечивают зарубежные компании. 
Чтобы повысить безопасность работы 
военных заводов, необходимо развивать 
собственный IT-продукт. Хотя заводы 
тратят миллионы на программное обе-
спечение, пока что рано говорить о точ-
ных сроках перехода на отечественный 
продукт. Для этого требуются не только 
собственные разработки систем, но и 
локализация комплектующих. 

—тенденции—

IT-зависимость
По оценкам Минкомсвязи РФ, порядка 80% 
программного обеспечения на отечествен-
ном рынке представляет собой зарубежную 
продукцию. По мнению заместителя предсе-
дателя правительства РФ Дмитрия Рогозина, 
для оборонных предприятий сейчас актуа-
лен вопрос импортозамещающих проектов 
в IT-сфере, развитие своих информацион-
ных технологий позволит преодолеть зави-
симость. «Существенную роль играет внедре-
ние и широкое использование отечествен-
ных информационных технологий, позволя-
ющих не только обеспечить трансформацию 
инфраструктуры и создание новых совре-
менных производственных мощностей, но и 
уйти от импортной зависимости в критиче-
ских сферах российской оборонной про-
мышленности»,— заявил господин Рогозин. 
На свердловских предприятиях уже несколь-
ко лет работают собственные IT-службы, 
но до 2020 года не следует ждать полного 
отказа от зарубежного софта. 

План для ресурса
В корпорации «Уралвагонзавод» подтверди-
ли, что на сегодня наблюдается дефицит 
импортозамещающих IT-проектов. «Сейчас 
отсутствует конкурентоспособное отече-
ственное программное обеспечение по 
таким направлениям, как системы управле-
ния базами данных и инженерного анализа, 

необходимы операционные системы»,— 
отметили в компании. Компания с 2007 года 
ведет самостоятельную работу по созданию 
программного обеспечения, а также привле-
кает сторонних специалистов из других рос-
сийских организаций. Сколько времени 
потребуется на полный переход на отече-
ственное программное обеспечение, про-
гнозировать сложно. По экспертным оцен-
кам, расходы крупного оборонного предпри-
ятия на программное обеспечение могут 
составить 200–300 млн руб.

У Уральского оптико-механического заво-
да (входит в «Швабе») в первую очередь суще-
ствует потребность в отечественном про-
граммном продукте систем автоматизиро-
ванного проектирования (САПР), а также 

процессов планирования и управления про-
изводственными ресурсами. Специалисты 
екатеринбургского предприятия ведут рабо-
ту по созданию программного обеспечения 
своими силами с 2006 года. Сейчас собствен-
ными силами завод разрабатывает модули 
для интеграции существующих систем САПР 
и программного обеспечения планирова-
ния ресурсов предприятия. «В данном кон-
тексте ресурсы — это сотрудники, промыш-
ленное оборудование, станки, автоматизи-
рованные линии, материалы и комплектую-
щие, инструменты, спецоснастка, а управле-
ние этими ресурсами — важные частные 

задачи автоматизации в IT-секторе, решае-
мые индивидуальными методами, разроз-
ненным программным обеспечением, в рам-
ках общего стратегического управления 
предприятием»,— пояснили в УОМЗ. Соглас-
но годовой отчетности УОМЗ, управленче-
ские расходы на приобретение программно-
го обеспечения выросли в 1,8 раза, с 12,9 млн 
руб. в 2014 году до 23,84 млн руб. в 2015 году. 
Кроме того, в прошлом году порядка 62,75 
млн руб. потребовалось на приобретение 
услуг дочернего ООО «Швабе-Информацион-
ные технологии», ответственного за работу 
IT-инфраструктуры предприятия. 

Немецкая надежность
Научно-производственное предприятие 
«Старт» ежегодно тратит порядка 9 млн руб. 
на IT-обеспечение, в первую очередь пред-
приятием востребованы программные сред-
ства для расчетов и разработки конструктор-
ской документации и программные продук-
ты для автоматизации разработки технологи-
ческих процессов, а также для управления 
производством. На предприятии отмечают, 
что сейчас одним из программных продук-
тов, создаваемых на западе, является про-
граммное обеспечение для конструкторов 
и оптимизации производственных процес-
сов. «Сегодня в качестве средства проектиро-
вания на предприятии используется обеспе-
чение немецкой компании Siemens, что 
позволяет находиться в единой среде проек-
тирования с другими предприятиями хол-
динга „Технодинамика”, куда входит пред-
приятие, ведя совместные проекты с инжене-
рами распределенного Центра проектирова-
ния холдинга»,— пояснили в НПП «Старт». 
Компания также ведет работу по внедрению 
системы немецкой софтверной корпорации 
SAP. «Она будет внедрена в 2017 году и позво-
лит находиться в единой информационной 
среде, повысить прозрачность управления, 
корректировать производственные планы 
и графики работы, снижать складские запа-
сы, а также передать часть административ-

ных функций в головную компанию»,— 
пояснили в «Старте». По мнению представи-
телей предприятия, использование зарубеж-
ных IT-решений не несет за собой рисков, так 
как разработчики ведут постоянную работу 
по обеспечению защиты информации. 

Пустышки без «железа»
Как отмечают промышленники, в 1990-е 
годы для внедрения информационных про-
ектов на предприятия привлекались зареги-
стрированные в России поставщики (вендо-
ры), имеющие полную или частичную 
западную капитализацию. По мере получе-
ния квалификации и компетентности пред-
приятие постепенно отказалось от услуг вен-
доров. Однако для дальнейшего развития IT 
необходимо в регионах РФ развивать 
не только программное обеспечение, но и 
наладить производство компьютерного обо-
рудования. «Изготовление непосредственно 
„железа” на территории России предотвра-
тит непредвиденные массовые отказы обо-
рудования на базовом этапе построения 
защищенной IT-инфраструктуры»,— пояс-
нили в УОМЗ. «Полностью перейти на рос-
сийские продукты, по прогнозам, возможно 
не ранее 2020 года, при условии поддержки 
данного сектора на уровне государства»,— 
сообщили на предприятии. Эту мысль под-
тверждает руководитель аналитической 
компании «Точка отсчета» Михаил Клима-
рев. «Последнее время российский IT-рынок 
насыщен предложениями по установке оте-
чественного софта, однако часто они оказы-
ваются пустышками. Для оборонных пред-
приятий это чревато последствиями, поэто-
му для них важен ориентир в виде протек-
ции либо участия в проекте государства»,— 
говорит он. «Внедрение новой информаци-
онной системы на предприятии, тем более 
оборонном, требует значительных затрат, 
поэтому должны быть весомые экономиче-
ские предпосылки для ее покупки»,— зая-
вил эксперт. 

Яна Платова

В 2015 году российскими предприятиями было 
закуплено около 10 тыс. станков

В ближайшие годы программное обеспечение 
для оборонщиков будет разрабатываться за рубежом
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Мобильность для вакансии
На производствах организаций, 
которые входят в Союз предприятий 
ОПК Свердловской области, работа-
ют более 100 тыс. человек. В напря-
женный 2015 год военная промыш-
ленность оставалась основной для 
стабильной экономической ситуа-
ции в регионе, объем производства 
продукции вырос с 235,49 млрд руб. 
до 238,47 млрд руб. в 2014–2015 
годах. При этом рабочих мест созда-
ется меньше, чем прежде. Если 
в 2014 году оборонщики создали 1,75 
тыс. рабочих мест, то в 2015 году этот 
показатель сократился на 34,5%, до 
1,15 тыс. В 2016 году в условиях слож-
ной экономической ситуации перед 
предприятиями в первую очередь 
стоит задача сохранить коллектив, 
избежав оптимизации штата. В зави-
симости от загруженности и финан-
сирования разные предприятия 
выбирают разные способы сохране-
ния кадрового потенциала. В АО 
«Научно-производственная корпора-
ция „Уралвагонзавод”» (УВЗ) за 
последние пять лет пиковым годом 
был 2011-й, когда реализация инве-
стиционных проектов на вагоносбо-
рочном и металлургическом произ-
водствах потребовала создания 
более 500 рабочих мест, а в 2012–
2015 годах прирост рабочих мест на 
нижнетагильской площадке состав-
лял 25–50 штатных единиц. «Вало-
вый объем всех новых мест прихо-
дится именно на проекты по модер-
низации существующих и созданию 
новых производственных мощно-
стей, в том числе социального назна-
чения. Так, например, завершение 
работ по социально ориентирован-
ному проекту Уралвагонзавода —  
строительство высокотехнологичной 
поликлиники в Нижнем Тагиле — 
даст значительный прирост рабочих 
мест в сфере медицины»,— рассказал 
директор по персоналу УВЗ Сергей 
Саранчук. Он также отметил, что на 
предприятии планируют перейти на 
самостоятельное выполнение неко-
торых функций, ранее реализуемых 
сторонними организациями: это 
в текущих условиях одна из возмож-
ностей оптимизации затрат и сохра-
нения коллектива. «Пересматривать 
функциональный портфель предпри-
ятия стоит. Мы этим активно занима-
емся.  Например, в настоящий 
момент работаем над созданием цеха 
сервисного обслуживания и ремонта 
высокотехнологичного оборудова-
ния»,— рассказал он. По словам 
господина Саранчука, на УВЗ идет 
активный поиск новых контрактов, 
ведутся переговоры с российскими 
и зарубежными предприятиями, что 
позволит в 2016–2020 годах обеспе-
чить город новыми рабочими  
местами.

Сейчас основная задача служб 
персонала УВЗ обеспечить мобиль-
ность кадров в профессиональном 
и социальном аспектах. «Здесь базо-
вым инструментом является система 
повышения квалификации, исполь-
зование программ опережающего 

обучения, в том числе и с привлече-
нием средств государственной под-
держки»,— рассказал господин 
Саранчук. По его словам, в минув-
шем году опережающее обучение 
осуществлялось по 22 программам, 
в том числе на переподготовку для 
освоения новых профессий было 
направлено 97 человек, на повыше-
ние квалификации для освоения 

новых профессиональных компе-
тенций — 428 человек, из которых 
33% — инженерно-технический пер-
сонал, 45% — квалифицированные 
рабочие.

Обучение для тысяч
В корпорации «ВСМПО-Ависма» 
более пяти лет реализуется про-
грамма модернизации производ-
ства. Расширение и техперевоору-
жение производственных мощно-
стей позволили создать 64 рабочих 
места и около 50 модернизировать. 
«На обучение и развитие навыков 
персонала ежегодно перечисляется 
несколько десятков миллионов 
рублей, ежегодно обучение только 
с привлечением внешних препода-
вателей проходят порядка 6 тыс. 
человек, причем некоторые из них 
могут обучаться по двум-трем про-
граммам подготовки. Обучение 
проходит по нескольким направле-
ниям: повышение квалификацион-
ного разряда, получение второй 
профессии либо освоение новой»,— 
пояснили в пресс-службе компа-
нии. При изменении номенклату-
ры выпускаемых изделий или сни-
жении заказов по каким-либо 

направлениям освободившийся 
персонал перераспределяется на 
другие производства и при необхо-
димости проходит дополнительное 
обучение. 

На Уральском приборостроитель-
ном заводе (УПЗ, входит в концерн 
«Радиоэлектронные технологии») 
для сохранения уровня занятости 
занимаются развитием инфраструк-
туры предприятия. «Приобретая 
новое оборудование, открывая 
новый цех гальванопокрытий, мы 
в кризисное время решаем одновре-
менно две задачи: создание рабочих 
мест и технологическое перевоору-
жение предприятия»,— добавили 
в КРЭТ. В целом средняя численность 
работников составляет около 900 
сотрудников с 2014 года. 

Отказ от индексации
Эксперты рынка труда отмечают 
и негативные инструменты, приме-
няемые предприятиями региона для 
стабилизации кадрового вопроса. По 
словам директора по продажам 
кадрового холдинга АНКОР Татьяны 
Бережной, чтобы избежать сокраще-
ния персонала в условиях кризиса, 
многие предприятия прибегают 

к таким мерам, как переход на четы-
рехдневную рабочую неделю, направ-
ление сотрудников в административ-
ный отпуск или отпуск за свой счет 
(как правило, на срок до одного меся-
ца). «Весьма распространено также 
переобучение сотрудника, чья специ-
альность не востребована в текущей 
ситуации. В этом случае он проходит 
обучение и овладевает смежной 
специальностью, продолжая работать 
на том же предприятии. Для эконо-
мии расходов фонда оплаты труда 
предприятия отказываются от еже-
годной индексации зарплат, что 
также позволяет не сокращать персо-
нал»,— рассказала госпожа Бережная.

Другая проблема, с которой стал-
киваются промышленные предпри-
ятия в кадровом вопросе, — непопу-
лярность рабочих профессий среди 
молодежи. По данным рекрутинго-
вого агентства HeadHunter, 77% соис-
кателей — представители мужского 
пола, и почти половина из них — 
в возрасте от 30 до 40 лет. Самый 
высокий спрос приходится на квали-
фицированных рабочих «сквозных» 
специальностей — тех, кто может 
работать в разных сегментах отрас-
ли, будь то легкая или тяжелая про-

мышленность. Так, по данным 
HeadHunter, сейчас наблюдается 
острый дефицит таких специали-
стов, как фрезеровщики, слесари, 
аппаратчики, наладчики станков. 
«Для молодых специалистов важно 
общественное мнение о работе на 
заводе. В настоящее время мы наблю-
даем активную работу по популяри-
зации, повышению престижа произ-
водственных специальностей со сто-
роны государства»,— уверена руко-
водитель АНКОР Татьяна Бережная. 

Чтобы обеспечить приток новых 
кадров и повысить собственную 
привлекательность как работодате-
ля, производственные компании на 
Урале начали активно работать над 
улучшением собственных брендов. 
«Предприятия реализуют много про-
грамм по налаживанию работы 
с сотрудниками и кандидатами. По 
всей видимости, это стало причиной 
роста конкуренции на одно вакант-
ное место — шесть кандидатов на 
вакансию»,— отметила руководи-
тель пресс-службы HeadHunter по 
Уральскому федеральному округу 
Елана Таращук.

Елизавета Захарова

Кадровая оборона
За последние два года темпы создания рабочих мест на оборонных предприятиях замедляются. Хотя военные предприятия нарастили 
в 2015 году фактический объем производства на несколько миллиардов, число новых рабочих мест, наоборот, сократилось на треть. 
Компании делают ставку на возврат сервисных служб с аутсорсинга в контур компании и тратят миллионные суммы на повышение 
квалификации сотрудников.

В 2016 году перед службами персонала поставлена задача обеспечить мобильность кадров 

На национальную оборону Федеральное 
казначейство РФ тратит больше, чем на 
образование и здравоохранение вместе 
взятые. Значительные средства уходят 
на производство оборонно-промышлен-
ной продукции. Курс на импортозамеще-
ние в этой сфере стимулирует не только 
развитие производственных предприя-
тий, но и экономику РФ в целом. 

 —импортозамещение—

Поиск заместителей
В 2015 году Россия оказалась на четвертом 
месте в мире по расходам на оборону в долла-
ровом выражении. Из-за падения курса 
рубля страна выбыла из тройки лидеров по 
этому показателю, и тем не менее цифры 
впечатляют. На 2015 год на данную статью 
расходов было запланировано потратить 
3 трлн 286,8 млрд руб., или 4,2%, как сооб-
щил «Интерфаксу» в октябре 2014 года глава 
думского комитета по обороне адмирал Вла-
димир Комоедов. Это превышает объемы 
2014 года на 812,16 млрд руб. В 2016 году пла-
нируется направить на оборонку 3,7% ВВП, 
в 2017 году — 3,6%. Это высокий показатель, 
хотя и существенно ниже, чем в СССР, когда 
на оборонку уходило до 20% ВВП.

Основная часть расходов Минобороны 
направлена на дальнейшее перевооружение 
и закупку новой военной и специальной тех-
ники. В 2014 году объемы производства про-
мышленной продукции в РФ выросли на 
15,5% в основном за счет гособоронзаказа.

Стоимость готового изделия составляется 
из стоимости комплектующих и затрат на 
программное обеспечение. С каждым годом 

второй компонент увеличивает свой вес. Так, 
в развитых странах, по данным AMRDEC, в 
стоимости американского самолета-истреби-
теля в 2010 году 66% составляла стоимость 
бортового ПО, в 2024 году эта цифра дорастет 
до 88%. В России цифры явно иные, но в 
целом стоимость «математики» в военной 
технике растет и в нашей стране.

Гособоронзаказ — надежда российской 
промышленности и потенциальный стимул 
для появления инноваций. Россия уже 
несколько лет в этой сфере проводит полити-
ку импортозамещения. Но на то, чтобы заме-
нить все критически важные комплектую-
щие отечественными, уйдет еще не один год. 
Дмитрий Рогозин, вице-премьер РФ, в интер-
вью телеканалу НТВ сказал, что основные 
наиболее сложные позиции по импортозаме-
щению в промышленности будут закрыты в 
2018 году. А годом «полного выполнения 
задач» по этому направлению станет 2021 год.

В реализации этой инициативы есть неко-
торые сложности. По словам господина Рого-
зина, гособоронзаказ в 2015 году будет 
выполнен только на 96% (это, впрочем, более 
высокий показатель, чем годом ранее). «Пото-
му что у нас большое количество мероприя-
тий, связанных с импортозамещением: идут 
недопоставки того оборудования и комплек-
тующих, которые были раньше заказаны у 
партнеров за рубежом»,— пояснил он. Эти 
проблемы связаны с тем, что данные ком-
плектующие теперь заказывают у россий-
ских предприятий, но им еще нужно учиться 
укладываться в сроки и выполнять условия 
поставок. Других вариантов нет — импорто-
замещение компонентной базы неизбежно. 
«Все должно быть абсолютно независимо от 

конъюнктуры международной политики, 
все или почти все должно быть сосредоточе-
но на территории России»,— подчеркнул 
вице-премьер.

В первую очередь идет замещение ком-
плектующих из стран НАТО, Украины и ЕС. 
До 2025 года, согласно докладу заместителя 
министра обороны РФ Юрия Борисова, пла-
нируется внести изменения в производство 
826 образцов оружия и техники. «За первое 
полугодие 2015 года замещено украинских 
комплектующих в 57 образцах из 102 запла-
нированных. Это более 55% от годового 
плана»,— сообщил заместитель министра 
президенту в режиме видеосвязи во время 
Единого дня приемки военной продукции. 
«По комплектующим изделиям стран НАТО и 
ЕС выполнено импортозамещение по полно-
му циклу в 7 образцах из 127 запланирован-
ных»,— добавил он. 

Импортозамещение компонентной базы 
в оборонке создает большой рынок. В рее-
стре организаций ОПК в 2014 году входили 
1,34 тыс. организаций с общей численно-
стью работников около 2 млн человек. ОПК 
— это не только производственные предпри-
ятия, но также научно-исследовательские 
институты, конструкторские бюро. От уров-
ня развития ОПК зависит техническое пере-
вооружение практически всех основных сек-
торов экономики: транспорта, телекоммуни-
каций, ТЭКа, здравоохранения и др. Эта 
сфера важна не только для экономики стра-
ны, стоит учитывать и социальный аспект: в 
32 субъектах страны расположены 129 градо-
образующих организаций оборонки. Для 
этих регионов гособоронзаказ жизненно 
необходим.

Наиболее крупные предприятия ОПК: 
ГК «Ростехнологии», НПО «Сатурн», ОАО 
«Концерн ПВО „Алмаз-Антей”», ОАО «НПК 
„Уралвагонзавод”», ОАО «Корпорация „Так-
тическое ракетное вооружение”» и другие. 
Импортозамещение может дать им суще-
ственную прибавку к прибыли, счет идет 
на десятки процентов и миллиарды долла-
ров. Например, рынок комплектующих 
только для одного российско-китайского 
широкофюзеляжного самолета, который 
сейчас разрабатывается, к 2020 году будет 
оцениваться в 100 млрд руб. Такой подсчет 
сделали аналитики холдинга «Технодина-
мика», входящего в госкорпорацию 
«Ростех». После выхода судна в серийное 
производство рынок компонентов для него 
будет расти в среднем на 19,5% ежегодно 
вплоть до 2025 года.

Концерн КРЭТ (входит в состав «Ростеха») 
в 2016 году планирует стать независимым 
от продукции украинского производства, а 
в 2017 году — заместить продукцию стран 
НАТО и ЕС. Концерн вложит 24 млрд руб. в 
перспективные научные исследования и 
работы для создания отечественных анало-
гов. Из них 18,3 млрд руб. будет направлено 
на разработку замены для продукции, 
поставляемой из стран НАТО и ЕС, а 4,6 
млрд руб. — на замещение оборудования и 
комплектующих украинских поставщиков. 
Ассигнования для ОКР по авиационной 
тематике составили 3,088 млрд руб., по 
разъемам и кабелям — 1,5 млрд руб.

Уже сейчас только одно предприятие 
«Технодинамики» — уфимская «Гидравли-
ка» — получит 20% прироста объемов про-
изводства в 2016 году за счет выпуска цен-

тробежных насосов для самолетных и вер-
толетных систем. Ранее это оборудование 
выпускалось за рубежом. «Гидравлика» 
теперь также может инвестировать в новые 
разработки, активно создает новые типы 
оборудования, что позволит к 2020 году уве-
личить объемы производства предприятия 
в три раза по сравнению с 2015 годом. Речь 
идет всего лишь об одном типе компонен-
тов — насосах. Но нужно понимать, что 
ОПК — это сложная, разветвленная экоси-
стема, где элементы взаимодействуют 
между собой и влияют друг на друга.

Так, например, АО «Научно-производ-
ственная корпорация „Уралвагонзавод”» 
интегрирует в своем составе научно-иссле-
довательские организации, конструктор-
ские бюро, изготовителей финальных изде-
лий вооружения и широкого ассортимента 
комплектующих изделий. К примеру, по 
данным пресс-службы корпорации УВЗ, 
предприятия, входящие в нее, разрабатыва-
ют и выпускают комплектующие для ракет-
но-артиллерийского кластера, боевые 
модули для бронетанковой техники, для 
автомобильного вооружения. Также корпо-
рация взаимодействует с членами воен-
но-космического кластера, в частности с 
космодромом Восточный. В последнее 
время расширяется степень взаимодей-
ствия с предприятиями АО «Объединенная 
судостроительная корпорация». «Помимо 
традиционных уже поставок артиллерий-
ских комплексов для надводных кораблей 
(проект А 190-01) планируем расширение в 
части поставок электрооборудования»,— 
отмечают в пресс-службе кор-
порации УВЗ.

Ключевой компонент

с.12

Директор по персоналу УВЗ Сергей Саранчук 
прогнозирует пересмотр функционального 
портфеля

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 Л

О
Н

Ш
А

К
О

В
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Н
П

К
 «

У
РА

Л
В

А
Г

О
Н

З
А

В
О

Д
»



опк
12  eburg.kommersant.ru           Вторник 31 мая 2016 №94 Коммерсантъ

Ре
кл

ам
а

—кадры—

Военная аспирантура
Чтобы решить проблему дефицита кадров 
на оборонных заводах, Союз предприятий 
ОПК Свердловской области активно сотруд-
ничает с рядом профильных вузов. Крупней-
шим «поставщиком кадров» для региональ-
ных предприятий является Уральский феде-
ральный университет (УрФУ). Как пояснил 
проректор по учебной работе вуза Сергей 
Князев, в подготовке кадров по оборонным 
направлениям задействовано большинство 
кафедр университета. «Практически все 
направления отраслей наук: инженерное 
дело и технические науки, математические 
и естественные науки — можно отнести 
к ОПК»,— пояснил он. Как заявил ректор 
УрФУ Виктор Кокшаров, суммарно по 
направлениями, связанным с ОПК, обучают-
ся 8,5 тыс. студентов, всего в вузе обучаются 
более 18 тыс. человек.

В 2016 году, в рамках целевого приема, 
вуз выделил бюджетные места в шести про-
граммах среднего профессионального обра-
зования, 30 программах бакалавриата, 15 
программах магистратуры, девяти програм-
мах специалитета и семи программах аспи-
рантуры. Впрочем, как отметил господин 
Князев, «узкие, специальные знания и про-
фессиональные навыки выпускник получа-
ет лишь придя работать на конкретное пред-
приятие».

Набор бакалавра
УрФУ в течение последних лет наладил 
эффективное сотрудничество с АО «НПК 
„Уралвагонзавод”». В 2009–2015 годах в под-
разделения компании были направлены 
820 выпускников екатеринбургского вуза, 
завершивших обучение по очной форме, из 
них 71% (584 выпускника) получили среднее 
профессиональное образование, 29% (236 
выпускников) — высшее образование. По 
итогам 2015 года в структурах Уралвагонза-
вода начали работать 77 выпускников УрФУ. 
В текущем учебном году в рамках целевого 
набора для корпорации в уральском вузе 
обучаются 48 студентов и пять бакалавров. 
Корпорация также договорилась о целевом 
наборе с несколькими университетами 
в небольших свердловских муниципалите-
тах и за пределами Свердловской области, 
ежегодно для работы в корпорации 
в нескольких учреждениях завершают учебу 
более 30 человек. «Уралвагонзавод сотрудни-
чает с такими вузами, как Новоуральский 
технологический институт национального 
исследовательского ядерного университета 
Московского инженерно-физического 
института, Национальный исследователь-
ский технологический университет 

„МИСиС” (Москва), Балтийский государ-
ственный технический университет „Воен-
мех” (Санкт-Петербург), а также Нижнета-
гильский технологический институт (фили-
ал УрФУ)»,— пояснили в пресс-службе ком-
пании. Уже девять лет корпорация обучает 
сотрудников с использованием ресурсов 
корпоративного университета Уралвагонза-
вода. С одной стороны, учреждение органи-
зует программы переподготовки и повыше-
ния квалификации своих сотрудников 
(более 250 человек ежегодно), с другой — 
сотрудничает в рамках работы корпоратив-
ного образования с шестью региональными 
университетами (ежегодный набор — 
50 человек).

Магистратура на заводе
Образовательные проекты НПО автоматики 
сначала реализовывались в Образователь-
ном научно-исследовательском комплексе 

(ОНИК) предприятия, с 2002 года он стал 
базой для организации кафедры автоматики 
в УрФУ. «Для обеспечения подготовки кадров 
выделяется 14 целевых мест для двух маги-
стерских программ по линии „Роскосмоса”. 
Еще для АО „НПО автоматики” выделяются 
целевые места для программ бакалавриата, 
в основном это направления Института 
радиоэлектроники и информационных тех-
нологий, но есть и целевые места в Институ-
те математики и компьютерных наук, Энер-
гетическом и Механико-математическом 
институтах»,— пояснили в УрФУ. 

Практические занятия для тех, кто гото-
вится к работе в организации, проводятся 
в оборудованных учебных классах и специ-
ализированных лабораториях на террито-
рии предприятия. Студенты выполняют 
лабораторные работы на реальной аппарату-
ре без отрыва от производства. В текущем 
учебном году в УрФУ по целевому набору для 

нужд НПО автоматики обучаются 38 перво-
курсников, 22 студента второго курса, 12 
третьекурсников и 10 бакалавров по 14 
направлениям. Те, кто получил диплом бака-
лавра, продолжают обучение в магистрату-
ре. Магистратура для будущих сотрудников 
НПО автоматики открыта на самом предпри-
ятии. «Туда приходят бакалавры, и мы гото-
вим их к работе на нашем предприятии. 
Поэтому молодой специалист сразу вписы-
вается в производственный процесс. Со сто-
роны мы берем только квалифицированных 
инженеров, имеющих опыт соответствую-
щей работы шесть-восемь лет»,— пояснили 
на предприятии. 

В специальной подготовке магистров на 
кафедре автоматики УрФУ участвуют десять 
сотрудников самого предприятия.

Оперативный центр
На базе екатеринбургского ПАО «Машиностро-
ительный завод имени Калинина» (МЗИК) дей-
ствует Центр дополнительного профессио-
нального обучения (ДПО). Обучение проводит-
ся непосредственно на рабочих местах, разра-
ботаны 134 образовательные программы. 
В этом центре в 2015 году к работе в МЗИК 
были подготовлены 122 новых рабочих, 567 
сотрудников получили новые или смежные 
специальности для работы. Курсы повышения 
квалификации в прошлом году в центре ДПО 
прошли 1,16 тыс. сотрудников. В учебном под-
разделении завода программы и курсы опера-
тивно корректируются. «В 2014 году завод стол-
кнулся с дефицитом монтажников радиоэлек-
тронной аппаратуры на рынке труда. Отдел по 
работе с персоналом искал кадры в Свердлов-
ской области, Башкирии и Пермском крае, 
но проблема осталась. В связи с этим в центре 
ДПО откорректировали соответствующую 
образовательную программу: срок обучения 
составляет всего три месяца, трудоустройство 
на заводе получают порядка 50% учеников»,— 
рассказали в МЗИК. В 2015 году завод запустил 
еще один проект корпоративного обучения: на 
предприятии создаются группы, в рамках 
которых сотрудники разрабатывают свои про-
изводственные проекты, позволяющие 
решать определенные промышленные про-
блемы. «Затем создавались комиссии из числа 
ведущих специалистов предприятия, прохо-
дила защита проектов, и лучшие работы вне-
дрялись в производство. Например, в ходе 
реализации президентской программы в про-
изводство было внедрено 15 проектов»,— 
пояснили в компании. Кроме того, компания 
сотрудничает с Механико-машиностроитель-
ным институтом УрФУ. В рамках целевого 
набора на заводе сейчас обучаются 176 студен-
тов, 53 человека проходят обучение в маги-
стратуре на базе специалитета, 23 студента — 
на заочном отделении. Еще 19 человек учатся 
на контрактной основе от завода.

Задачи на будущее
Помимо работы со студентами и рабочими 
предприятия ОПК ведут образовательные 
профориентационные проекты для школь-
ников. В целом оборонщики резюмируют, 
что программы сотрудничества с вузами, 
которые были запущены в 2000-х годах, 
позволили ликвидировать проблемы «кадро-
вого голода» заводов. Теперь перед заводами 
и университетами стоит новая задача — 
наладить работу по научному направлению. 
«Региональные компании сферы ОПК все 
больше интересуются совместными с вузами 
научно-исследовательскими и опытно-кон-
структорскими работами»,— заявили 
в Союзе предприятий ОПК.

Дарья Пименова

Кафедра для ОПК 
Около половины студентов Уральского федерального университета — более 8 тыс. — обучаются по направлениям, связанным с оборон-
ным комплексом. Учебные учреждения совместно с военными предприятиями создают кафедры, налаживают сотрудничество для обуче-
ния специалистов по выделенным целевым местам. В ближайшие годы перед университетами и оборонщиками встанет вопрос об органи-
зации и увеличении числа совместных научных и исследовательских проектов.

Ключевой компонент
—импортозамещение—

Каждый компонент военной 
системы влияет на то, какой 

она будет в целом. «Насколько поставляемые 
нашей корпорацией комплектующие явля-
ются передовыми и инновационными, 
можно судить по характеристикам конечных 
изделий, растущей качественной и количе-
ственной обеспеченности российской 
армии современными образцами вооруже-
ния и техники. Основными преимущества-
ми нашей продукции были, есть и остаются 
высокое качество, надежность, технологич-
ность и, конечно, стоимость,— говорит Вяче-
слав Халитов, заместитель генерального 
директора по спецтехнике корпорации 
„Уралвагонзавод”.— Мы не стремимся дого-
нять, а создаем не имеющие аналогов в мире 
образцы вооружения».

Примером могут служить новая унифици-
рованная межвидовая тяжелая гусеничная 
платформа «Армата» (упрощенно — танк) и 

перспективный межвидовый 152-миллиме-
тровый артиллерийский комплекс «Коали-
ция-СВ». В ходе изготовления танка «Армата» 
и самоходной артиллерийской установки 
«Коалиция» разработаны и внедрены в про-
изводство технологии, не имеющие анало-
гов в мире. Машины получили широкое 
освещение в мировой прессе и высокую 
оценку экспертов.

Корпорация УВЗ, как и многие другие орга-
низации из сектора ОПК, активно взаимодей-
ствует и с гражданскими партнерами. Так, 
предприятия корпорации поставляют ком-
плектующие для нужд ПАО «Объединенная 
авиационная корпорация» (агрегаты управле-
ния тормозной системой, электрооборудова-
ние) для военной и гражданской авиации.

На микроуровне
По мнению Дмитрия Рогозина, в ОПК есть 
две ахиллесовы пяты: микроэлектроника и 
станкостроение. В этих сферах провести 
импортозамещение сложнее всего. Истори-

чески эти две отрасли, по сути, не существо-
вали или были в зачаточном состоянии. На 
предприятиях ОПК используется оборудо-
вание, выпущенное в 70-х годах прошлого 
века, износ которого иногда достигает 80%. 
Станкостроительная промышленность не 
способна в полном объеме обеспечить 
предприятия оборонки даже металлорежу-
щим инструментом. Господин Рогозин зая-
вил, что сейчас ускоренными, форсирован-
ными темпами идет создание в основном, в 
том числе на предприятиях с частной соб-
ственностью владения, высокоточных стан-
ков, которые используются в оборонно-про-
мышленном комплексе, в гражданских 
секторах промышленности — авиастрое-
нии, космосе.

Милитаризация происходит и в сфере 
микроэлектроники. Согласно исследованию 
Центра современной электроники, в 2006 
году всего около 15% российских электрон-
ных компонентов шли на нужды обороны, в 
2014 году этот показатель приблизился к 50%. 

Общий объем продаж электронного оборудо-
вания российского производства в рамках 
гособоронзаказа оценивается на сегодняш-
ний день примерно в $15 млрд. «По нашим 
предварительным данным, объем производ-
ства гражданской техники сократился в 2014 
году на 10–15%, а рост производства военной 
и аэрокосмической техники превысил 
15%»,— отмечает Иван Покровский, гене-
ральный директор Центра современной 
электроники.

По словам Константина Носова, гене-
рального директора ОАО «Ангстрем», около 
60% микросхем, используемых в РФ, произ-
ведены за рубежом. Это универсальные 
чипы, которые могут быть интегрированы 
и в чайник, и в систему управления танком. 
При этом использование иностранных 
электронных компонентов — это большой 
риск. Особенно с учетом распространения 
такого явления, как интернет вещей, и про-
мышленный интернет вещей в частности. 
«В микросхеме могут быть заложены незаде-

кларированные возможности, так называе-
мые закладки. Чтобы их обнаружить, каж-
дый чип нужно проверять отдельно. Сейчас 
каждая страна создает кибервойска и стре-
мится получить преимущество в виртуаль-
ной среде. Если мы будем использовать ино-
странное оборудование и компоненты, то 
это фактически откроет двери и киберпре-
ступникам, и иностранной разведке»,— рас-
сказывает Константин Носов. 

Интернет вещей эти риски увеличивает 
многократно. Уже сейчас повсюду есть дат-
чики, которые передают информацию о 
состоянии оборудования и т.д. В России эта 
волна только-только начинается, но вскоре 
появится законодательная база, будут выпу-
щены нормативные документы, требова-
ния к оборудованию IT. Госсектор станет 
активным потребителем данных техноло-
гий. Эта очередная техническая революция 
даст новый импульс российской отрасли 
микроэлектроники. 

Светлана Рагимова
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Часть учебного процесса переносится из стен вузов 
на кафедры, созданные на заводах
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